

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Tunisie & Libye

Une publication du SER de Tunis
Semaine du 30 octobre 2023

LE CHIFFRE A RETENIR

25 M TND

Le niveau des avoirs en devises de la Banque centrale de
Tunisie au 31 octobre 2023

Tunisie

Les avoirs en devises diminuent de 119 jours à 112 jours suite au remboursement d'un Eurobond de 500 M EUR

Le niveau des avoirs en devises de la Banque centrale de Tunisie (BCT) est passé de 119 jours, soit environ 26,6 M TND au 30 octobre, à 112 jours et 25 M TND le lendemain. Cette réduction est liée au remboursement d'un crédit Eurobond d'une valeur de 500 M EUR, contracté en 2018 avec un taux d'intérêt de 6,75%. Il s'agissait de la dernière échéance majeure de remboursement de dette externe de l'année 2023. Pour mémoire le service de la dette extérieure inscrit dans le projet de loi de finances 2024 atteint 12,3 Md TND, ce qui représenterait environ 54 jours d'importations.

Le gouverneur de la Banque centrale s'est exprimé à l'Assemblée des Représentants du Peuple sur la situation économique et financière de la Tunisie et appelle les parlementaires à accélérer des projets de loi favorisant les investissements en Tunisie

Le gouverneur de la BCT Marouane El Abassi a participé à la journée parlementaire sur la BCT qui s'est déroulée à l'ARP le 1^{er} novembre. Il s'est prononcé sur la nécessité de réformer le système administratif tunisien qu'il estime être un obstacle aux investissements dans le pays. Pour faciliter ces derniers, il a encouragé les parlementaires à approuver rapidement des projets de loi relatifs au code des changes, à l'inclusion financière et à l'investissement, qui devraient être prochainement soumis au gouvernement. Une circulaire de la BCT serait également en cours de préparation sur les frais des services bancaires pour renforcer la numérisation et faciliter l'ouverture de comptes en devises. Sur la conjoncture actuelle, la BCT prévoirait une croissance de 0,9% en 2023, conforme à la prévision retenue dans la loi de finance rectificative 2023. Il rappelle que depuis 2010, le taux d'investissement est passé de 24% à 16% du PIB et le taux d'épargne de 21,3% à 8,7%. La chute de la valeur des obligations tunisiennes reflèterait également selon lui la crainte des investisseurs étrangers d'investir dans le pays compte tenu du manque de visibilité économique. Dans ce contexte, le gouverneur a insisté sur l'importance de restaurer la confiance dans l'Etat et dans l'économie nationale. Cette intervention a également été l'occasion de défendre la politique monétaire de la BCT pour maîtriser l'inflation et de rappeler que l'interdiction du financement direct de l'Etat par celle-ci était instaurée depuis 2006.

Transavia a inauguré sa nouvelle ligne Paris-Tozeur

Le vol inaugural a eu lieu le 30 octobre en présence de son excellence Mme Anne Guéguen, Ambassadrice de France en Tunisie, et de représentants de la communauté d'affaire franco-tunisienne. L'objectif de cette nouvelle ligne est de stimuler l'arrivée de touristes de plusieurs pays dans le sud de la Tunisie, répondant ainsi au souhait du ministre du tourisme et de l'artisanat, Mohamed Moez Belhassine, de relancer le tourisme saharien et oasien à l'approche de la saison touristique hivernale au Sahara. Ahmed Bettaieb, le président de la Fédération tunisienne des agences de voyage, a par ailleurs d'ores et déjà exprimé son souhait de prolonger la période d'exploitation de la nouvelle ligne aérienne Paris-Tozeur au-delà de la date limite du 31 mai 2024 décidée dans le cadre de cette réouverture.

La Tunisie lance sa plateforme nationale dédiée au crowdfunding à l'occasion du premier forum dédié au financement participatif

Le crowdfunding, ou financement participatif, permet à des entrepreneurs de diversifier leurs sources de financements en levant des fonds directement auprès des particuliers. Le forum national du crowdfunding, organisé par l'Agence de Promotion de l'Industrie et de l'Innovation (APII) et le ministère de l'Industrie, des Mines et de l'Energie, a rassemblé le 30 octobre plusieurs personnalités comme la présidente de l'Autorité de Contrôle de la Microfinance, rattachée au ministère des finances, le chef de la section économique de la Délégation de l'Union Européenne ou encore Expertise France, qui soutient cette initiative dans le cadre du programme Innov'i. Le lancement du portail national du crowdfunding a représenté un moment phare du forum, représentant un exemple de collaboration d'expert nationaux et internationaux dans l'opérationnalisation du cadre réglementaire du crowdfunding.

Initialement prévue pour la fin d'année 2022, le « Mall Of Sfax » a finalement ouvert ses portes le 26 octobre 2023

Suite à plusieurs reports de son ouverture depuis la fin d'année 2022, le centre commercial et de loisirs « Mall of Sfax » a finalement ouvert ses portes au public le 26 octobre 2023. Le financement de ce projet d'envergure a été assuré par les groupes UTIC et INDIGO, le premier étant présent dans les services et l'industrie, tandis que le second est spécialisé dans la vente de prêt à porter. Les travaux ont duré trois ans et ont nécessité l'intervention de 80 entreprises. Avec plus de 50 000 mètres carrés de surface commerciale utile répondant aux normes internationales, le centre commercial abrite non seulement des enseignes de marques nationales et internationales mais aussi des espaces de détente. Ce projet participe ainsi à la promotion d'une nouvelle dynamique de développement de la région.

Des entreprises indiennes et autrichiennes ont remporté des marchés de la Société Nationale d'Exploitation et de Distribution des Eaux (SONEDE)

L'entreprise indienne VA TECH WABAG et l'entreprise autrichienne GIS AQUA NORTH AFRICA ont remporté des marchés de la SONEDE pour des montants respectifs de 215,2 M TND et 81,9 M TND. L'entreprise indienne, spécialisée dans les technologies de l'eau, doit gérer un lot composé de trois séries. Celles-ci contiennent la conception, la construction et la réalisation de divers composants (stations de traitement d'eau et de boue, bassin de brise charge, station de pompage d'eau) ainsi que la fourniture d'équipements (tuyaux, robinetterie, équipement de comptage). L'entreprise autrichienne sera, elle, en charge de la conception et la réalisation d'une station de traitement ainsi que d'une conduite de refoulement en fonte ductile à Mateur dans le gouvernorat de Bizerte.

Libye

Une conférence internationale sur la reconstruction de Derna s'est tenue les 1er et 2 novembre

Une conférence internationale pour la reconstruction de Derna et des zones touchées par la tempête Daniel s'est tenue les 1^{er} et 2 novembre à Derna et à Benghazi. Inaugurée par le commandant général des forces armées de l'Est libyen, Khalifa Haftar, et par le Premier ministre libyen du gouvernement de stabilité nationale (GSN) basé dans l'est du pays, Osama Hamad. Selon le GSN, cette conférence a réuni près de 162 entreprises provenant de 26 pays. Axées autour des trois axes (i) scientifique, (ii) développemental et (iii) prospectif, cette rencontre avait pour objectif d'échanger sur les expériences en matière de reconstruction et de proposer des solutions pour Derna qui seraient mises en œuvre par des entreprises internationales spécialisées dans le développement d'infrastructures. Outre l'urgence de Derna, l'objectif est également

de créer des partenariats durables avec l'ensemble des entreprises internationales présentes.

Réhabilitation d'un puit de pétrole dans le champ de Messla qui n'avait pas été exploité depuis 22 ans

L'Arabian Gulf Oil Company (AGOCO) a annoncé le 26 octobre que son équipe technique a été en mesure de réhabiliter un puits de pétrole dans le champ de Messla qui n'était plus opérationnel depuis 2001. Avec une capacité de production estimée à 1510 barils par jour, ce puit (DD21-80) a pu être remis en service grâce à des techniques de forage guidé.

Sonatrach va prochainement reprendre ses activités en Libye

La compagnie pétrolière algérienne Sonatrach a annoncé le 30 octobre, après la levée de l'état de force majeure, son retour prochain en Libye après une interruption de plusieurs années suite à la détérioration de la situation sécuritaire. Farhat Bengdara, PDG de la National Oil Corporation (NOC) et Rachid Hachichi, PDG de Sonatrach se sont entretenus pour discuter des modalités de retour de l'entreprise et se sont accordés pour tenir une réunion le 7 novembre 2023 à Tripoli, afin d'officialiser la reprise contractuelle du complexe Sonatrach dans le domaine de l'exploration dans les blocs (065) et (96/95) du bassin de Ghadames. Pour rappel, Sonatrach a suspendu son activité en Libye pour la première fois en 2011, puis a repris ses activités en 2012, avant de s'arrêter à nouveau en 2015 en raison de la détérioration de la situation sécuritaire dans le pays. En 2022, Sonatrach et la NOC ont signé un protocole d'accord permettant à la compagnie algérienne de reprendre ses activités en Libye après une interruption qui a duré plusieurs années.

Egypt Air rétablit les lignes vers Misrata et Sebha

Après plusieurs années d'interruption, Egypt Air a rétabli deux lignes aériennes en Libye reliant les aéroports de Misrata et de Sebha. En effet, après respectivement 8 et 11 ans d'absence sur ces deux aéroports pour des raisons de sécurité, Egypt Air a annoncé la reprise de ses vols cargo à destination et en provenance de l'aéroport de Misrata le 26 octobre et de ses vols commerciaux à destination et en provenance de l'aéroport de Sebha à raison d'un ou deux vols par semaine dès la mi-novembre. En août dernier, l'entreprise égyptienne avait lancé son premier vol cargo vers l'aéroport international Mitiga de Tripoli.

La NOC met en service une usine de craquage thermique après une interruption de 12 ans

La National Oil Corporation (NOC) a annoncé la reprise des opérations de l'usine de craquage thermique (naphta) du complexe industriel de Ras Lanuf après une interruption de plus de 12 ans. Avec cette reprise, l'usine est à nouveau en capacité de produire du gaz d'éthylène conforme aux normes, et de le stocker dans ses réservoirs. Cette reprise fait suite à l'introduction, en mai dernier, du naphta dans les

fours et les opérations du système de compression du gaz de craquage thermique "R10-1".

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Tunis

[Adil Rais, Assia Farah Benbahria, Alice Lebreuilly](#)

Rédaction : SER de Tunis

Abonnez-vous : tunis@dgtresor.gouv.fr